
Заседание Совета представителей КМНС 
в Камчатском крае

В  начале  ноября  в  Правительстве  региона 
прошло  заседание Совета  представителей  ко-
ренных  малочисленных  народов  Севера,  Си-
бири и Дальнего Востока, проживающих в Кам-
чатском крае (далее – Совет).

На недавнем заседании было принято решение 
утвердить подпрограмму «Сохранение и развитие 
национальной культуры и родных языков коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Даль-
него Востока Российской Федерации, проживаю-
щих в Камчатском крае» с учетом предложений, 
поступивших в ходе заседания Совета.

Также губернатор края, Солодов Владимир Вик-
торович, поручил Министерству развития граждан-
ского общества и молодёжи Камчатского края еже-
годно осуществлять актуализацию мероприятий 
данной подпрограммы.

Не в первый раз поднимается вопрос об оле-
неводстве в крае. С целью повышения престижа 
профессии оленевода на заседании Совета было 
решено проработать вопрос о привлечении оле-
неводческих хозяйств к профориентационной ра-
боте в образовательных организациях Камчатско-
го края. Данным вопросом займётся Министерство 
сельского хозяйства, пищевой перерабатывающей 
промышленности Камчатского края и КГПОБУ «Па-
ланский колледж».

Министерству спорта Камчатского края совместно 
с региональной общественной организацией «Кра-
евая федерация «Северное многоборье», глава-
ми муниципальных районов, городских и муници-

пальных округов в Камчатском крае, согласно ре-
шению Совета, необходимо разработать стратегию 
развития Северного многоборья в Камчатском крае, 
предусмотрев в том числе создание центра северно-
го многоборья, совершенствование соревнователь-
ной системы и продвижение данного вида спорта.

Особое внимание было уделено одному и самых 
проблемных вопросов – вопросу сохранения род-
ных языков. Министерству образования Камчат-
ского было поручено организовать работу по под-
готовке педагогических кадров, преподающих род-
ные языки коренных малочисленных народов, для 
обеспечения кадрами образовательные организа-
ции Камчатского края. Большую работу с 2022 года 
проводит Камчатский государственный универси-
тет имени Витуса Беринга. В университете начали 
реализацию проекта «Языки Камчатки», направ-

ленного на сохранение и развитие языков корен-
ных малочисленных народов Севера. Этот проект 
стал одним из победителей первого краевого кон-
курса грантов 2023 года.

Глава региона считает, что надо продолжать ра-
боту с привлечением научных специалистов: «Я 
считаю, что нужно усилить составляющую, связан-
ную с подготовкой специалистов по родным язы-
кам… Целесообразно выделить в программе на-
учную составляющую, очевидно, что она здесь 
очень важна. И то, что КамГУ имени Витуса Бе-
ринга всё больше внимания уделяет этой состав-
ляющей – это очень правильно. Большой интерес 
к этой теме проявляют федеральные учёные, ис-
следователи Высшей школы экономики, Института 
языкознания. На поддержку культуры коренных ма-
лочисленных народов направляются средства фе-
дерального финансирования. Кроме этого, здесь, 
на Камчатке, необходимо провести мероприятия, 
направленные на развитие СМИ на родных языках 
коренных народов Севера, и утвердить документ с 
учётом всех внесённых предложений».

Напоминаем, что Совет представителей коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальне-
го Востока, проживающих в Камчатском крае был 
сформирован при губернаторе Камчатского края 
Распоряжением от 17 января 2023 года (общую ин-
формацию о Совете, а также состав Совета можно 
найти на сайте Правительства Камчатского края).

Источник: Правительство Камчатского края

Министерство  по  делам  местного  самоу-
правления и развитию Корякского округа Кам-
чатского  края  стало  инициатором  проведения 
стратегической сессии, где обсудили Социаль-
но-экономическое  развитие  городского  округа 
«посёлок  Палана».  Предложения,  выработан-
ные в ходе стратегической сессии, лягут в ос-
нову плана развития  городского округа. В об-
суждении  принимали  участие  и  сами  жители 
пгт.Палана, а также общественные деятели.

В октябре этого года Правительство Камчатского 
края одобрило стратегию развития всего региона, 
в первую очередь стратегия развития направлена 

на создание условий для развития предпринима-
тельства, повышение уровня занятости и доходов 
населения.

Мероприятие открыл председатель правитель-
ства Камчатского края Евгений Чекин:

«Мы все понимаем, что люди в любом населён-
ном пункте хотят пользоваться услугами, которые 
сейчас доступны в больших городах. И здесь важ-
но найти грань наших возможностей и использова-
ния новых технологий с точки зрения доступности 
сервисов, услуг, мер поддержки. Многие государ-
ственные и муниципальные услуги могут предо-
ставляться в цифровом виде. Нам необходимо ис-
пользовать эти возможности и технологии по мак-
симуму, в том числе и на уровне городского округа 
«посёлок Палана». Этот год для Паланы стал зна-
ковым, в муниципалитет пришло оптоволокно, поэ-
тому многие вопросы, связанные с цифровизацией 
и доступностью предоставления услуг, близки к ре-
ализации. Без сомнения, население должно обла-
дать возможностями современного развития тех-
нологий, чтобы почувствовать улучшение качества 
жизни», – отметил Евгений Чекин.

Председатель правительства подчеркнул, что 
в ходе данной встречи внимание должно быть со-

средоточено не столько на критике, сколько на тех 
возможностях, которые дадут толчок развитию го-
родского округа. Основной целью сессии является 
выработка необходимых механизмов повышения 
комфортности и улучшения жизни жителей столицы 
Корякского округа с учётом реалистичности испол-
нения при соблюдении вертикальных связей – ре-
гиональных и федеральных задач и возможностей.

Участники выработали более 30 предложений по 
четырём направлениям: повышение доходов пред-
приятий и предпринимателей Паланы; повышение 
качества жизни в городском округе: надёжные ком-
мунальные услуги, удобный транспорт, доступное 
жилье, цифровые сервисы; повышение качества 
государственных услуг (образование, здравоохра-
нение, культура, спорт, достойная старость, каче-
ство жизни инвалидов); благоустройство террито-
рии центра Паланы. Ряд из них войдёт в план соци-
ально-экономического развития городского округа.

Отметим, ранее в Петропавловске-Камчатском и 
Палане прошли два этапа обсуждения долгосроч-
ного плана социально-экономического развития 
городского округа.

Источник: 
сайт Правительства Камчатского края
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В  октябре  в  Камчатском  го-
сударственном  университе-
те имени Витуса Беринга про-
шло  несколько  мероприятий 
в  рамках  второй  Всероссий-
ской научно-практической кон-
ференции «Сохраняя прошлое, 
создаём  будущее».  Конферен-
ция  длилась  несколько  дней, 
участники  смогли  поделиться 
опытом,  послушать  интерес-
ные лекции и даже посетить эт-
ническое  стойбище.  Меропри-
ятия были направлены в пер-
вую  очередь  на  сохранение  и 
популяризацию языков корен-
ных  малочисленных  народов 
нашего края.

Организаторами конференции 
выступили автономная неком-
мерческая организация социа-
лизации молодежи Камчатского 
края «Витус Беринг», отдел науч-
но-исследовательской, инноваци-
онной деятельности и аспиранту-
ры, а также центр межкультурных 
коммуникаций и этнолингвисти-
ческих исследований. Конферен-
ция стала возможной благодаря 
поддержке Министерства разви-
тия гражданского общества и мо-
лодежи Камчатского края по ре-
зультатам конкурсного отбора 
проектов, направленных на уча-
стие в Фонд президентских гран-
тов.

С приветственным словом в 
первый день конференции вы-
ступил Заместитель Председа-
теля Правительства Камчатско-
го края Ясевич Павел Евгенье-
вич, который рассказал о работе 
Правительства края в области 
поддержки и развития языков 
и культуры коренных жителей 
Камчатки. Ольга Александровна 
Ребковец, исполняющая обязан-
ности ректора КамГУ им. Виту-
са Беринга, поделилась плана-
ми дальнейшей работы универ-
ситета в этом же направлении и 
пожелала всем участникам пло-
дотворной работы на конферен-
ции.

На пленарной сессии «Ма-
лые языки России: сохранение 
и дальнейшее развитие» были 
представлены доклады ученых 
из научных учреждений Москвы, 
Новосибирска, а также образо-
вательных организаций и учреж-
дений культуры Камчатки. Оль-
га Анатольевна Казакевич, кан-
дидат филологических наук, 
заведующая лабораторией ис-
следования и сохранения ма-
лых языков, рассказала о проек-
те Института языкознания РАН; 
данный проект направлен на со-
хранение ительменского языка. 
Также Ольга Анатольевна пове-
дала о планах создания корпу-
са ительменского языка, а также 
о собранных и расшифрованных 
записях на ительменском языке. 
Своим опытом по оценке состоя-
ния нанайского языка поделился 
научный сотрудник научного цен-
тра по сохранению, возрожде-
нию и документации языков Рос-
сии Института языкознания РАН 
Василий Сергеевич Харитонов. 
Заведующий кафедрой родных 
языков, культуры и быта КМНС 
Камчатского Института разви-
тия образования Волков Алек-
сандр Иванович рассказал о раз-
работке и издании учебных и ме-
тодических пособий по родным 
языкам коренных народов Кам-
чатки. Завершающим докладом 
пленарной сессии было высту-
пление заведующей отделом со-
хранения нематериального куль-
турного наследия Камчатского 
центра народного творчества Бе-

ляевой Марии Евгеньевны, ко-
торая отметила роль цифровых 
технологий в сохранении немате-
риального культурного достояния 
Камчатского края.

На секции «Коренные наро-
ды Камчатки: актуальные про-
блемы и пути их решения (право-
вой, социально-психологический 
и языковой аспекты)» обсужда-
лись темы сохранения и развития 
языков коренных народов в кон-
тексте опыта зарубежных стран, 
раскрытые Княгининой Наде-
ждой Владимировной, научным 
сотрудником лаборатории обра-
зовательного права НИУ ВШЭ 
(г. Москва).

Секция «Традиции и культу-
ра коренных жителей Камчатки 
в современном мире» была осо-
бо интересна тем, что студен-
ты КамГУ имени Витуса Берин-
га, которые принимали участие в 
студенческой школе-экспедиции 
«Этнолингвистика-2023» в Кара-
гинский район, представили про-
межуточные результаты работы и 
поделились своими впечатления-
ми о работе в северных сёлах и 
интересной поездке.

В рамках этой же секции Ковы-
лин Сергей Васильевич доцент 
кафедры языков народов Сиби-
ри Института иностранных язы-
ков и международного сотрудни-
чества Томского государственно-
го педагогического университета 
поделился опытом применения 
цифровых технологий для описа-

ния языковых данных, более под-
робно остановился на описании 
платформы Lingvodoc, особенно-
стях её применения.

Харитонов Василий Сергеевич, 
научный сотрудник научного цен-
тра научного центра по сохране-
нию, возрождению и докумен-
тации языков России Институ-
та языкознания РАН представил 
свой доклад полностью на нанай-
ском языке. Во время выступле-
ния докладчик задавал вопросы, 
озвучивал просьбы, давал зада-
ния, говоря на нанайском языке, 
создавая полное погружение в 
языковую среду. Таким образом 
Василий Сергеевич продемон-

стрировал эффективность такого 
метода работы.

Валентина Романовна Дедык, 
кандидат филологических наук, 
доцент кафедры родных языков, 
культуры и быта КМНС Камчат-
ского Института развития образо-
вания, в рамках своего доклада 
говорила об истории, современ-
ном состоянии и развитии лите-
ратурного корякского языка. Ве-
дущий методист отдела сохране-
ния нематериального культурного 
наследия Камчатского центра на-
родного творчества, Воробьева 
Наталья Александровна, расска-
зала о той деятельности, которую 
проводит Камчатский центр на-
родного творчества в сфере со-
хранения нематериального куль-
турного наследия Камчатского 
края. Преподаватель Камчатско-

го колледжа искусств Падерин 
Сергей Игоревич поделился со 
слушателями и участниками ин-
формацией о деятельности отде-
ления этнохудожественного твор-
чества, которое ведёт активную 
работу в колледже.

Студенты КамГУ им. Витуса Бе-
ринга Галкина Дарья Дмитриевна 
и Крючкова Екатерина Евгеньев-
на подготовили обзор приложе-
ний для телефонов по изучению 
иностранных языков, описали их 
функционал, выявили общие чер-
ты этих приложений, их сильные 
стороны и поделились идеями о 
работе приложения, разработкой 
которого они будут заниматься 

вместе с Файзрахмановой Юли-
ей Сулеймановной, научным со-
трудником лаборатории исследо-
вания региональных проблем си-
стемы образования Камчатского 
края. Юлия Сулеймановна описа-
ла проект готовящегося приложе-
ния на корякском языке.

В этот день также прошли сле-
дующие мероприятия: темати-
ческая встреча «Правовое ре-
гулирование организации де-
ятельности общин коренных 
малочисленных народов Камчат-
ки», ведущей которой выступила 
к. ю.н., доцент кафедры юриспру-
денции Барсукова Лина Иванов-
на, участниками стали студен-
ты КамГУ им. Витуса Беринга 
и председатель родовой общи-
ны коренных малочисленных на-
родов Севера «Камакран» (свя-

щенная сопка) Корнияшек Ирина 
Иннокентьевна; практико-ори-
ентированный семинар «Корен-
ные народы Камчатки в условиях 
форсированных советских преоб-
разований 1920–1930-х гг.», веду-
щим которого была к. и.н., доцент 
кафедры истории и философии 
Ильина Валентина Александров-
на, участниками стали студен-
ты КамГУ им. Витуса Беринга, в 
частности гр. Иб-20; научно-по-
пулярная лекция Харитонова Ва-
силия Сергеевича «Какие инстру-
менты информационных тех-
нологий разрабатывают для 
сохранения и развития языков».

Всего за время работы конфе-
ренции проведено два круглых 
стола, две выставки, три секции, 
три семинара, выездная сессия в 
стойбище «Кайныран» и 6 науч-
но-популярных и просветитель-
ских лекций.

В период с 20 по 23 октября 
2023 года группа ученых – Ольга 
Анатольевна Казакевич и Васи-
лий Сергеевич Харитонов из Ин-
ститута языкознания РАН (г. Мо-
сква), Сергей Васильевич Ковы-

лин из Томского 
государственно-
го педагогическо-
го университета 
(г. Томск), Соро-
кин Анатолий Ана-
тольевич из КамГУ 
им. Витуса Берин-
га (г. Петропав-
ловск-Камчатский) 
и Попова Елена 
Васильевна, пред-
ставитель адми-
нистрации Кара-
гинского муници-
пального района 
отправились на вы-
ездную сессию в 
сёла Эссо и Анав-
гай Быстринского 
района. Цель вы-
езда группы участ-
ников конферен-

ции – проведение социолингви-
стического анкетирования для 
выявления уровня межпоколен-
ческой передачи эвенского языка.

21 октября инициативная груп-
па провела работы в с. Анавгай. 
Организаторы мероприятия пре-
доставили слово приезжим учё-
ным, каждый из них поделился 
своим опытом работы в деле со-
хранения языков России, приме-
нения современных электрон-
ных средств для их обработки, а 
также поделились впечатления-
ми о Камчатке. Местное населе-
ние оказало активное содействие 
в анкетировании, также участни-
кам удалось произвести записи 
корякского языка.

22 октября группа ученых 
встретилась с общественны-
ми деятелями, представителями 
объединения «Красная яранга», 
встреча прошла на базе Межпо-
селенческой центральной би-
блиотеки имени К. С. Черканова. 
Во время встречи ученые прове-
ли практический мастер-класс по 
применению разных методик для 
обучения языкам, после которо-
го носители эвенского языка сра-
зу смогли опробовать данные ме-
тодики. Таким образом, выездная 
сессия получилась продуктивной 
и полезной как для ученых (было 
собрано фактически 15 готовых 
анкет), так и для местного насе-
ления, которое будет продолжать 
применять полученные знания на 
практике.

Источник: сайт Камчатского 
государственного 

Университета  
им. Витуса Беринга

Сохраняя прошлое, 
создаём будущее
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Работа Олюторского 
ЦКиД в селе Тиличики
Сельский  дом  культуры  села  Ти-

личики Олюторского района Камчат-
ской области образован в 1946 году. 
В 2011 году Муниципальное учрежде-
ние  культуры  Олюторского  муници-
пального  района  реорганизовано  в 
Муниципальное бюджетное учрежде-
ние  культуры  Олюторского  муници-
пального района «Центр культуры и 
досуга».

В штате учреждения работают следу-
ющие специалисты: директор; художе-
ственный руководитель; два методиста; 
звукорежиссер; заведующий костюмер-
ной; хормейстер; два балетмейстера; 
режиссер народного театра; заведую-
щий постановочной частью народного 
театра; заведующий краеведческим му-
зеем; главный хранитель фондов крае-
ведческого музея.

В селе Тиличики для проведения 
«Ночи искусств» в этом году объеди-
нились районный краеведческий му-
зей, центральная районная библиотека, 
«Центр культуры и досуга», музыкаль-
ная школа и школа искусств. Програм-
ма началась в 15.00 с открытия ак-
ции «Большой этнографический дик-
тант-2023», который в этом году был 
приурочен ко Дню народного единства. 
Жители села пришли написать дик-
тант, чтобы проверить уровень культур-
ной грамотности. «Большой этнографи-
ческий диктант» – проект, который на-
правлен на ознакомление с культурой 
народов, проживающих на территории 
Российской Федерации. Проект органи-
зован Федеральным агентством по де-
лам национальностей (ФАДН). Впервые 
акция прошла в 2016 году. Идея этого 

проекта родилась в Удмуртии. Обще-
ственные деятели решили по анало-
гии с Тотальным диктантом по русскому 
языку провести «ревизию» знаний по 
этнографии. Сейчас мероприятие про-
ходит практически по всей стране, при-
нять участие может каждый желающий, 
в том числе в онлайн-формате.

Также в этот же вечер были прове-
дены познавательные викторины, по-
свящённые всемирно известным про-
изведениям живописи, скульптуры и 
архитектуры, выставки-экспозиции, му-
зыкальные номера. Работникам Олю-
торского ЦКиД и сотрудникам библиоте-
ки и музея удалось создать на меропри-
ятии тёплую атмосферу.

Олеся Васильевна Шурапова, руково-
дитель ансамбля «Ях-ях» провела ма-
стер-класс, показав основные элемен-
ты корякского танца, в котором пла-
стика заимствована у животных и птиц 
(в 1992 году нымыланскому фольклор-
ному ансамблю «Ях-Ях» присвоено зва-
ние «Народный фольклорный коллек-
тив»).

На выставке-экспозиции были пред-
ставлены предметы быта, костюмы ко-
ренных народов Олюторского района, 
Любовь Андреевна Эвигина рассказа-
ла об истории детского национально-
го костюма.

От заведующей библиотеки, Елены 
Геннадьевны Андриановой участни-
ки узнали об истории создания наци-
онального ансамбля «Мэнго», его ру-
ководителе Александре Гиле, о твор-
честве писателей и поэтов Корякского 
округа.

Надежда Закревская;  
ЦКиД Олюторского МР
Фото: сотрудники ЦКиД  

Олюторского МР

Хололо – 
праздник нерпы
28  октября  на  площа-

ди  Центра  культуры  и 
досуга  в  селе  Тиличики 
развернулся  националь-
но-обрядовый  праздник 
Нерпы,  который  прово-
дится  ежегодно  осенью 
в  Олюторском,  Пенжин-
ском,  Карагинском  и  Ти-
гильскиом районах и яв-
ляется неотъемлемой ча-
стью  культурной  жизни 
Камчатки.

Это праздник береговых коряков, про-
водится он в честь завершения промыс-
лового сезона. В эти дни принято благо-
дарить природу за её дары людям. Про-
водится встреча и проводы морского 
зверя – нерпы. Люди традиционно «от-
правляют» нерп (их чучела), чтобы те 
рассказали другим нерпам, как хорошо 
их у людей приняли и проводили. Нерпа 
всегда была неотъемлемой частью жиз-
ни морских коряков, её мясо и жир обя-
зательно входили в их рацион, а шкура 
шла на изготовление обуви, подошвы, 
ремней, мешочков. Также шкуру нерпы 
охотно приобретали и оленные коряки и 
чукчи, так как подошва из неё являлась 
самой прочной, а шкура прекрасно под-
ходила для изготовления аркана.

Особо почитались крупные промыс-
ловые животные, которые на длитель-
ный срок обеспечивали продуктами 
питания и сырьем для различных хо-
зяйственных нужд. В Охотском и Берин-
говом морях таким животным был – кит.

Сейчас праздник объединяет жите-
лей и гостей села, отдавая дань тради-
циям нымыланов.

Было предоставлено слово для по-
здравления Советнику по делам КМНС 
Чакляургиной О. В. и Руководителю ап-
парата совета депутатов ОМР Дьяко-
вой В. А. Потом все окунулись в обря-
ды: встреча и проводы Нерпы, кормле-
ние огня.

В фойе здания гостей ждала выстав-
ка Районного краеведческого музея, где 
Эвигина Л. А. рассказала о быте и по-
шиве одежды из нерпы коряков, также 
Районная библиотека представила вы-
ставку книг о корякском языке и быте.

Также были проведены конкурсы и 
соревнования:

Прыжки через нарты (1место Омель-
ченко А., Вувувье В., 2 место Ивин Е., 
3 место Чалагадзе Х.); перетягивание 
палки (победители стали Копейкина Л. 
и Жуков И.); прыжки через палку (1 ме-
сто Шанцев Д., 2 место Тавысин К., 3 
место Омельченко А.)

Исполнением родовых мелодий по-
радовали зрителей и участников Ахыт-
ка В. И Нутахмет С.

В конкурсе национальных блюд 1 ме-
сто заняла Сидорова А., второе – Ан-

дранова Е., третье – Яко-
вач И.

Также на празднике был 
проведён мастер-класс по 
игре на бубне для детей 
и взрослых. А завершил-
ся праздник Танцевальным 
марафоном.

Центр Культуры и Досуга 
Олюторского района выра-
жает благодарность за ор-
ганизацию и проведение 
праздника: Буялову Алек-
сандру, Покатилову Рома-
ну, Шнырёву Андрею, Тка-
ченко Дмитрию, Самохва-
лову Александру, Брусову 
Эдуарду, Сидоровой Ан-
тонине, Чакляургиной Ли-
дии, Нутахмет Светлане и 
всем кто принял участие в 
празднике Нерпы!

Надежда Закревская; 
ЦКиД Олюторского МР
Фото: сотрудники ЦКиД 

Олюторского МР
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Региональные меры поддержки 
для семей участников специальной 

военной операции на Камчатке
Дополнительные  меры  поддерж-

ки военнослужащих и членов их се-
мей действуют в регионах страны по 
поручению  Президента  Российской 
Федерации Владимира Путина.

В соответствии с поручением Пре-
зидента России Владимира Путина, в 
субъектах страны реализуются допол-
нительные меры поддержки участников 
специальной военной операции и их 
близких. В частности, речь идёт о Кам-
чатском крае, где с прошлого года дей-
ствует система мер поддержки для се-
мей защитников Отечества.

«Ещё с прошлого года в Камчатском 
крае действует целый комплекс мер 
поддержки семей военнослужащих, 
участвующих в специальной военной 
операции. Это меры поддержки как кон-
сультативного характера, и в том чис-
ле включающие юридическую помощь, 
помощь в сборе или оформлении необ-
ходимых документов, так и системные 
меры поддержки. В их числе – бесплат-
ное питание для детей, обучающих-
ся в школах, получение путёвок в ка-
никулярный период в загородные ла-
геря или лагеря дневного пребывания 
на базе учреждений социального об-
служивания населения», – сообщила 
заместитель председателя правитель-
ства Камчатского края Виктория Сивак.

С 1 октября прошлого года в Кам-
чатском крае действует мера социаль-
ной поддержки по предоставлению бес-
платного питания для детей участников 
специальной военной операции. Как 
рассказала жительница Петропавлов-
ска-Камчатского, чей супруг выполняет 
боевые задачи в составе 40-й бригады 

морской пехоты, поддержка со сторо-
ны государства и края очень ощутима 
и весома.

«Супруг отправился выполнять бое-
вые задачи с начала проведения специ-
альной военной операции. Через год 
он приехал в отпуск, но позже вместе 
с ним уехал мой родной брат. Сегодня 
мой ребенок обеспечен бесплатным го-
рячим питанием в школе. Очень мно-
го поддержки от воинской части 10103 
и губернатора. Ребенок в прошлом 
году бесплатно отдыхал на базе лаге-
ря «Гагарин» и, конечно, ему очень по-
нравилось. Для жён военнослужащих 
проходит много разных мероприятий, 
работают психологи и кол-центр, ор-
ганизована юридическая помощь. Это 
очень выручает», – рассказала жена 
военнослужащего Айгуль.

Ранее Президент России Владимир 
Путин подписал Указ «О создании Госу-
дарственного фонда поддержки участ-
ников специальной военной операции 
«Защитники Отечества». Филиал фон-
да «Защитники Отечества» находится 
в Петропавловске-Камчатском по адре-
су: ул. Топоркова, д. 6/1. Получить не-
обходимую информацию жители полу-
острова могут по номерам телефонов 
фонда 8 (4152) 20–15–56 и +7–914–
020–54–18.

Добавим, что Президент России Вла-
димир Путин неоднократно отмечал, 
что участники спецоперации и члены 
их семей должны быть в зоне постоян-
ного внимания, окружены заботой и по-
чётом.

Источник:  
сайт Правительства  

Камчатского края

НАШИ ГЕРОИ

В  этом  выпуске  мы  расскажем 
о  герое  из  Пенжинского  района  – 
Филиппе  Άлине.  Родился  08.01.1994. 
Проживал  и  учился  в  селе  Аянка 
Пенжинского района. До школы часто 
проводил  время  с  дедом  Ильей 
Петровичем  и  бабушкой  Ульяной 
Эвеевной  на  рыбалке.  С  детства 
ходил готовить с ними дрова, ловить 
рыбу, также с бабушкой ставил петли 
на куропаток и на зайца.

Ездил на собачьей упряжке в посёлок за 
продуктами. В школу пошел с 6 лет. Был 
весёлым, озорным, как и все ребятишки 
его возраста. Многому его научил дед: 
ездить на моторной лодке, снегоходе, а 
также ремонтировать технику.

После 7 класса поехал учиться в 
Паланское ПТУ. В 2012 году приехал в 
село Слаутное.

В 2016 году сделал предложение 
любимой девушке – Галине. 
Молодожёны сыграли сначала свадьбу 
по эвенской традиции, затем – обычную, 
современную.

Филипп увлекался рыбалкой, играл 
на гитаре, очень красиво пел, любил 
вырезать по дереву. В летний период 
работал на барже.

В марте 2023г решил сам пойти 
на СВО. Самостоятельно поехал 
в Петропавловск -Камчатский в ту 
часть, где проходил срочную службу. 
16.03.2023г его оформили на должность 
стрелка. Прошёл боевую подготовку 
во Владивостоке. Далее попал в 
штурмовую бригаду. После его перевели 
в 155 бригаду.

Героически погиб 28 июля 2023 года. 
У Филиппа остались сын и дочь.

Из воспоминаний первой учительницы 
Филиппа, Белик Валентины 
Анатольевны: «Алин Филипп – один 
из моих многих учеников, которым на 
протяжении 36 лет я давала знания.

Что хотелось бы сказать об этом 
удивительном человеке…

Помню его, пришедшим ко мне в 1 
класс Аянкинской средней школы. Он 
мне сразу напомнил героя рассказа 
Л. Н. Толстого « Филиппок»: такой 
же смышлёный, шустрик, весельчак, 
шалун, добряк…

Время летит неумолимо быстро, и, как 
оказалось, судьба отмерила Филиппу 
совсем короткий жизненный путь…

Как горько, больно говорить о Филиппе 
«БЫЛ…»

Он отдал свою молодую жизнь, 
защищая нашу огромную Родину.

Филипп навсегда останется в моей 
памяти, в моём сердце. Герои не 
умирают, они живут в наших сердцах, в 
памяти родных и близких.

Слава герою, вечная память».

Надежда Закревская;  
со слов жены и мамы Филиппа.

Фото: родственники героя

Перспективный земельный участок 
для участников СВО и членов их семей 

осмотрел губернатор края
Участники  СВО  и  члены  их 

семей могут получить земель-
ный участок. Планируется, что 
участки будут выделены в ми-
крорайоне  Долиновка  Петро-
павловска-Камчатского.

Перспективный земельный 
участок для участников специ-
альной военной операции и чле-
нов их семей осмотрел губерна-
тор Камчатского края Владимир 
Солодов.

«Хорошее место, главное 
сейчас нам эти планы выпол-
нить, а дальше оказать содей-
ствие участникам специаль-
ной военной операции, чтобы 
земли были освоены. Мне всег-
да очень обидно, когда мы выда-
ем участки многодетным и дру-
гим категориям граждан, а они 
годами пустые остаются. Для 
новой категории, которой мы 
будем выдавать земли, участ-
никам, ветеранам СВО, необ-

ходимо продумать програм-
мы, оказывать содействие в 
стройке. Может быть единый 
архитектурный подход разра-
ботать с точки зрения мате-
риалов для строительства, 
планировки. То есть не просто 
раздать, а сначала разрабо-
тать планировку улиц, домов, 
примерно разработать харак-
теристики и после этого выда-
вать с конкретными механиз-
мами поддержки», – сказал Вла-
димир Солодов.

«Участок очень живописный, 
уникальный с точки зрения при-
роды. Мы планируем за зимний 
период провести все необхо-
димые кадастровые работы и 
уже весной будем готовы пре-
доставлять участки. Это быв-
шая военная часть, которая 
была передана в муниципаль-
ное ведение», – сказал глава 
Петропавловска-Камчатского 
Константин Брызгин.

На сегодня распланировано 
47 земельных участков. Место 
под участки хорошо тем, что ря-
дом располагается дорога и ли-
нии электропередач.

Заявление на получение зе-
мельного участка можно подать 
в МФЦ.

К участникам СВО предусмо-
трены следующие требования:

- имеет статус ветерана бое-
вых действий;

- удостоен звания Героя Рос-
сийской Федерации или награж-
дён орденом Российской Феде-
рации за заслуги, проявленные 
в ходе участия в СВО;

- на дату подачи заявления о 
постановке на учёт на получе-
ние земельного участка завер-
шил своё участие в СВО и за-
регистрирован по месту житель-
ства (пребывания) в Камчатском 
крае;

- не имеет (не имел) на пра-
ве собственности в Камчатском 

крае земельного участка, пре-
доставленного ему бесплатно 
для индивидуального жилищно-
го строительства из земель, на-
ходящихся в государственной 
или муниципальной собствен-
ности, или государственная соб-
ственность на которые не раз-
граничена (в случае обращения 
за земельным участком для ин-
дивидуального жилищного стро-
ительства). К членам семей 
участников СВО предусмотрены 
следующие требования:

- погибший (умерший) участ-
ник СВО получил статус ветера-
на боевых действий и удостоен 
звания Героя Российской Феде-
рации или награждён орденом 
Российской Федерации за заслу-
ги, проявленные в ходе участия 
в СВО;

- на дату подачи заявления о 
постановке на учёт на получе-
ние земельного участка член се-
мьи участника СВО зарегистри-

рован по месту жительства (пре-
бывания) в Камчатском крае;

- член семьи участника СВО 
не имеет (не имел) на праве соб-
ственности в Камчатском крае 
земельного участка, предостав-
ленного ему бесплатно для ин-
дивидуального жилищного стро-
ительства из земель, находя-
щихся в государственной или 
муниципальной собственности, 
или государственная собствен-
ность на которые не разграни-
чена (в случае обращения за 
земельным участком для инди-
видуального жилищного стро-
ительства). Подробную инфор-
мацию о перечне документов, 
сроках и порядке их рассмотре-
ния можно узнать, обратившись 
в любой офис «Мои документы» 
или по телефону 8(4152) 302–
402.

Источник: Правительство 
Камчатского края
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Год педагога 
и наставника

2023 год Указом Президента 
Российской  Федерации  объ-
явлен  Годом  Педагога  и  На-
ставника. Среди коренных ма-
лочисленных  народов  Кам-
чатки  было  и  есть  немало 
прекрасных педагогов, насто-
ящих наставников, людей, ко-
торые посвятили себя педаго-
гической  деятельности,  вос-
питанию будущего поколения. 
В этом выпуске мы расскажем 
о Татьяне Петровне Лукашки-
ной  –  настоящем  наставнике, 
невероятно деятельном чело-
веке,  талантливом  хореогра-
фе и педагоге.

Лукашкина Татьяна Петров-
на (Татейн Слободчикова) ро-
дилась 12 февраля 1918 года. 
Педагог, заслуженный работник 
культуры РСФСР, почётный жи-
тель Олюторского района. Она 
внесла огромный вклад в сохра-
нение самобытной националь-
ной культуры, развитие народ-
ного творчества коренных наро-
дов Камчатки.

Родилась Татьяна Петров-
на в селе Сопочное Тигильско-
го района Корякского автоном-
ного округа. Училась в Ленин-
градском институте народов 
Севера 1934–1938 гг., была пер-
вой студенткой института сре-
ди ительменов. В кружке са-
модеятельности под руковод-
ством известного хореографа 
Т. Ф. Петровой-Бытовой прояви-
ла талант танцовщицы. Стала 
солисткой, исполнительницей 
ительменских, корякских, чукот-
ских танцев. В 1936 г. с танца-
ми «Нерпы» и «Вороны» в чис-
ле лучших участников самодея-
тельности участвовала в первом 
Фестивале народного танца, вы-
ступала перед делегатами VIII 
съезда Советов. В 1937 г. была 
участницей концертов четверто-
го Московского театрального фе-
стиваля. В это же время студент-
ку института, активную участни-
цу самодеятельности наградили 
поездкой на слёт женщин-стаха-
новок в составе делегации Ле-
нинграда. Заметка о передовой 
делегатке коренных националь-
ностей Камчатки и её портрет 
8 марта 1937 г. были опублико-
ваны в газете «Комсомольская 
правда» под заглавием «Девуш-
ка с Камчатки». Вечером этого 
же дня Лукашкина выступила с 
трибуны слёта в Колонном зале 
Дома союзов. Здесь она встре-
тилась, побеседовала и сфото-
графировалась с наркомом про-
свещения Н. К. Крупской. Сни-
мок обошёл многие газеты, 
публиковался в журналах, поме-
щён в экспозиции музея Ленин-
градского педагогического ин-
ститута им. Герцена.

После окончания института 
Лукашкина вернулась на Кам-
чатку. Заведовала школой в 
с. Апука Олюторского района, 
участвовала в составлении ко-

рякско-русского словаря, перво-
го ительменского букваря «Бу-
дем учиться». В 1941 г. перее-
хала в с. Тиличики, где работала 
учителем. В 1943 г. в посёлке. 
Палана была организатором и 
заведующей первого детского 
сада в округе. Активную педа-
гогическую деятельность Татья-
на Петровна совмещала с заня-
тиями национальными танцами. 
Она организовала корякский хо-
реографический ансамбль, кото-
рый выступал на сценах Домов 
культуры округа, на районных 
и областных смотрах художе-
ственной самодеятельности.

В 1963 г. Т. П. Лукашкина при-
няла участие в конференции по 
искусству народов Севера в Ха-
баровске. В 1965 г. корякский на-
циональный ансамбль под её 
руководством стал лауреатом 
Всероссийского смотра художе-
ственной самодеятельности в 
Москве. Тогда же ей был вручен 
диплом балетмейстера, диплом 
I степени за организованную в 
Москве выставку национально-
го костюма, а также присвоено 
звание «Заслуженный работник 
культуры».

В 1967–1969 гг. Татьяна Пе-
тровна многое сделала для ор-
ганизации и развития корякского 
национального ансамбля «Мэн-
го». В 1972 г. из числа воспитан-
ников Тиличикской школы-ин-
терната создала первый детский 
национальный ансамбль тан-
ца «Молодость». Она самосто-
ятельно поставила танцы «Ма-
стерицы», «В табуне», «Нерпы», 
показав себя талантливым хоре-
ографом.

Лукашкина Татьяна Петров-
на была знатоком и собирате-
лем корякского и ительменского 
фольклора. Она не только запи-
сывала, обрабатывала древние 
легенды и сказки, но и создава-
ла собственные произведения. 
Авторский сборник у неё был 
только один: «Сказки бабушки 
Петровны». Татьяна Петровна 
ушла из жизни летом 1999 года. 
VIII фестиваль творчества ко-
ренных народов и этнических 
групп Камчатки «Золотые родни-
ки – 2008» был посвящён её па-
мяти.

Из книги Т. П. Лукашкиной 
«Сказки бабушки Петровны»

(Изд. – во «Камшат», 1991 г. 
Орфография и пунктуация авто-
ра сохранены)

«Популярен у нас и первый 
весенний праздник спуска бай-
дары. Для нас, живущих про-
мыслом, он означал одно: при-
шло время больших забот.

Для праздника готовили раз-
личную еду. В деревянном ко-
рыте толкли камнем кости, за-
тем эту массу варили в котле, а 
после остывания собирали кост-
ный жир. Вместе с костным са-
лом в корыте толкли собранные 
зелёные листья иван-чая, полу-
чалась вкусная кремообразная 

масса. В неё добавляли свежую 
икру и свежий нерпичий жир. Ли-
стья иван-чая сначала обяза-
тельно варят – утты к, аман, а.

В эту массу можно добавлять 
и ягоды – шикшу, жимолость, го-
лубику, морошку.

К празднику варили также 
много мяса оленьего и нерпи-
чьего, гостям готовят мухомор. 
Рассказывают, что действие му-
хомора исключительно: человек 
как бы пьянеет, но ночью он мо-
жет пройти большое расстояние 
пешком по тундре и ни разу не 
споткнуться, не упасть.

Кремом, о котором расска-
зывалось выше, все гости сма-
зывали швы на байдаре, чтобы 
туда не протекла вода. Веселье 
начинается на берегу моря, во-
круг байдары. Все танцуют под 
бубен, поют песни, чтобы была 
удача на охоте на морского зве-
ря, чтобы никто не утонул. Сре-
ди соревнований на этом празд-
нике: перетягивание нерпичьей 
верёвки с двух сторон, прыж-
ки через костёр, национальная 
борьба и другое.

В Олюторском районе прово-
дится праздник «К’оян’ няйтан», 
когда большое стадо оленей пе-
регоняют с летовки на зимние 
маршруты, с берега моря в тун-
дру. К этому празднику готовятся 
ещё с лета, шьют новую одежду, 
обувь, малахаи, рукавицы.

Готовят традиционное блю-
до из костного мозга. Разбитые 
кости варят, собирают костный 
жир, потом добавляют туда све-
жий нерпичий жир и икру, до-
бавляют листья иван-чая. По-
лучается тылк, тыл. Затем туда 
добавляют шикшу или куски оле-
ньего или медвежьего мяса.

Обязательно варят рыбу, тол-
кут и смешивают с шикшей, по-
лучается кылыкил с нерпичьим 
жиром.

Огонь обязательно добывают 
дреним способом – ильук. Дела-
ется это так. В тёмной непроду-
ваемой юрте сидит старик, в ру-
ках у него палочка с сухожили-
ем, чтобы можно было вращать 
палочку, приготовлена также су-
хая трава, мох, сухое гнилое де-
рево, от трения возникает искра, 
воспламеняется дерево, огонь 
получен.

Из массы – костного жира, 
иван-чая и нерпичьего жира- 
крема делают скульптуры двух 
оленей. Глаза из ягоды шикши, 
уши из листьев, рога из вето-
чек голубики и ставят их к вос-
ходу солнца у двери юрты. Там 
же стоят деревянные идолы, ко-
торых в первую очередь кормят 
свежей кровью убитого оленя.

У двери юрты втыкают два 
кола, ставят четыре ноги оле-
ня, а между ними оленью голо-
ву с рогами.

Гонец из приближающего-
ся табуна сообщает, что оле-
ни близко. Из всех юрт выходят 
празднично одетые люди, встре-

чают оленеводов с традицион-
ным блюдом, кидают кусочки 
пищи. В каждой из трёх юрт по 
одной к, аман, а – три к, аман, 
а, где гости едят традиционную 
еду. Возле костра, где постав-
лены ноги оленя и голова оле-
ня с рогами, начинается забой. 
В первую очередь кормят све-
жей кровью божков, деревянных 
идолов, потом варят мясо в кот-
лах. Оленеводы с удовольстви-
ем едят традиционное куша-
нье тылк, тыл с оленьим мясом, 
шикшей, едят мухомор. Едят сы-
рые почки, печень, лёгкие. Кости 
дробят и едят мозги.

Бьют в бубен, поют, танцуют, 
играют в национальные игры. 
Молодёжь играет у костра, изо-
бражают оленей, ловят чаутом. 
Смельчаков подбрасывают на 
оленьих шкурах, чтобы мог усто-
ять. Национальная борьба. Бег 
на 100, 200, 300 метров.

Дети просят оленеводов рас-
сказать интересные случаи из 
жизни, в рассказах присутству-
ют звери: медведи, волки, лисы. 
Вокруг костра устанавливается 
тишина. Старики рассказывают 
сказки – бытовые сказки своего 
народа…»

«А вот сказка о Лисе и волке и 
их повадках

Жил в тундре волк по имени 
Энхив. Однажды, когда солнце 
в розовой кухлянке выходило из 
тундры, волк отправился на охо-
ту. Злой север – Эйгитхин начал 
тундру подметать, поднялась 
весёлая позёмка.

А около небольшой сопки пас-
лись дикие олешки. Волк их учу-
ял и начал к ним подкрадывать-
ся. И позёмка была как раз ему 
кстати. Из-за неё олени не виде-
ли волка и продолжали спокойно 
и мирно пастись.

Свирепый Энхив так напряг-

ся для прыжка, что его мускулы 
превратились в камень. Молни-
еносный рывок – и злой разбой-
ник на спине самца-рогача. Всё 
стадо как ветром сдуло. Только 
остался на земле убитый самец.

– Вот это добыча, – обрадо-
вался волк и принялся за самый 
жирный кусок.

Хорошо позавтракав, волк со-
брался отдохнуть. Откуда ни 
возьмись – хитрая Лиса.

– Амто, Энхив! – говорит 
Лиса. – Повезло тебе на охоте?

– Повезло, – зло ответил 
волк.

– Дай отведать хоть кусочек 
уха.

– Ничего не дам.
– Но от тебя так вкусно пахнет 

мясом – разреши немножко по-
лизать твою шкуру?

– Лижи, да убирайся скорее, – 
проворчал жадный Энхив.

Лиса стала лизать волка и по-
тихонечку приговаривать:

– Спи, Энхив, спи, родной!
Заснул жадный волк мёртвым 

сном. Тут лиса и набросилась на 
мясо – все позвонки обглодала. 
А потом взяла длинный прут, на-
низала на него позвонки и при-
вязала всё это к хвосту волка. 
Схватив палку, ударила волка по 
спине и крикнула:

– Убегай скорей! Пастухи с 
ружьём идут!

Вскочил волк, загремели 
мёрзлые позвонки. Со страху 
чуть не умер Энхив. Без оглядки 
в тундру убежал.

– Не будет жадничать, – спо-
койно сказала себе Лиса и при-
нялась уплетать остатки жирно-
го оленя».

Надежда Закревская;
сайт краевой научной 

библиотеки
им.С.П. Крашенинникова
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В Москве прошел форум 
с представителями коренных народов

2–3 ноября 2023 года в г. Мо-
скве прошел Международный 
форум  «Государственно-част-
ное  партнерство  в  сфере 
устойчивого  развития  корен-
ных  народов».  Трансляция 
форума  осуществлялась  в 
прямом эфире с синхронным 
переводом  на  английский  и 
испанский языки.

Он призван содействовать по-
иску эффективных путей реше-
ния задачи обеспечения гаран-
тий прав коренных народов на 
устойчивое развитие в услови-
ях продолжающейся глобализа-
ции, включая реализацию круп-
ных проектов экономического 
развития. Как отметил руководи-
тель Федерального агентства по 
делам национальностей Игорь 
Баринов, повестка Форума со-
четает такие государственно-об-
щественные интересы, как об-
щее социально-экономического 
развитие при сохранении воз-
можностей устойчивого разви-
тия десятков коренных малочис-
ленных народов.

Участниками мероприятия 
стали более 200 представите-
лей федеральных и региональ-
ных органов власти, муниципа-
литетов, организаций коренных 
народов России, Африки и Азии, 
органов ООН по вопросам прав 
человека и коренных народов, 
промышленных компаний и экс-
пертных структур. Участники об-
судили вопросы ответственного 
государственного и корпоратив-
ного управления в сфере соблю-
дения прав коренных народов, 
стратегии и формы участия биз-
неса в обеспечении их устойчи-
вого развития через корпора-
тивные программы, соглашения 
с органами власти и объедине-
ниями коренных народов, раз-
витие инфраструктуры и охрану 
окружающей среды на традици-
онных землях и другие вопросы.

На площадках Форума вы-
ступили более 50 спикеров. 
В 2023 году в число специаль-
ных участников мероприятия во-
шли: губернатор Ханты-Мансий-
ского автономного округа-Югры 
Наталья Комарова, первый за-
меститель Председателя Коми-
тета Государственной Думы Фе-
дерального собрания Россий-
ской Федерации по экологии, 
природным ресурсам и охране 
окружающей среды Вячеслав 
Фетисов, председатель Посто-
янного форума ООН по вопро-
сам коренных народов Дарио 
Хосе Мехия Монтальво, заме-
ститель руководителя секции ко-
ренных народов и меньшинств 
Управления Верховного комис-
сара ООН по правам человека 

Самиа Слимане и другие.
От Камчатского края на фору-

ме выступил Президент ассоци-
ации коренных малочисленных 
народов Камчатского края Ан-
дрей Михайлович Метелица:

«Несмотря на то, что основ-
ной фокус дискуссии на Форуме 
касается взаимодействия с про-
мышленными компаниями, я бы 
хотел привлечь Ваше внимание 
к другим направлениям, также 
требующим выработки добро-
вольных обязательных стандар-
тов, в том числе этических, свя-
занных с взаимодействием ко-
ренных народов с компаниями, 
работающими в сфере рыбной 
добычи и переработки, в сфере 
маркетинга, продуктов питания, 
туристической отрасли, в част-
ности, в этнотуризме. Существу-
ют примеры того, как торговые 
сети и производители ненадле-
жащим образом используют эле-
менты культуры и традиционных 
знаний коренных народов, в том 
числе именуя свою продукцию 
этнонимами, которые принадле-
жат коренным народам, напри-
мер, мороженое «Чукча», водка 
«Ханты». Зачастую такое ненад-
лежащее использование иска-
жает культуру или даже форми-
рует негативные нарративы и 
представление о культуре и жиз-
ни коренных народов, в особен-
ности при использовании эле-
ментов культуры для рекламы 
алкогольной продукции, а так-
же карикатурных изображений 
или слоганов. Бесспорно, это не 
только наносит вред культуре, 
но и может создавать напряже-
ние в отношениях между корен-
ными народами и бизнес-сооб-
ществами. Не всегда эту сферу 
могут эффективно регулировать 
органы власти, поскольку такое 
регулирование осуществляется 

в рамках формального законо-
дательства. Поэтому мы хотим 
поднять вопрос о необходимо-
сти внутренней добровольной 
регуляции бизнес-сообщества-
ми через выработку определён-
ных стандартов, корпоративных 
этических норм и правил, кото-
рые были бы ориентированы на 
уважение прав коренных наро-
дов. Безусловно, такие стандар-
ты необходимо вырабатывать 
сообществами и органами при-
нятия решений коренных наро-
дов. Наша региональная Ассо-
циация готова активно подклю-
читься к этой работе.

В отношениях с рыбной про-
мышленностью также необхо-
димо налаживать прямую об-
ратную связь и достигать эф-
фективных консультаций и 
договорённостей. Мы, корен-
ные народы, наши общины, 
также претендуем на лимиты 
водно-биологических ресурсов 
и рыболовные участки, а значит, 
интересы коренных народов и 
рыбопромышленников пересе-
каются. Если мы говорим о стан-
дартах ответственности и поли-
тики по коренным народам, то 
следует распространять эти во-
просы и на рыбную промышлен-
ность. Осмелюсь утверждать, 
что нам следует взаимодейство-
вать с фармакологическим биз-
несом, который использует при 
продвижении продукции тради-
ционные знания коренных жи-
телей. Речь идёт о проверенных 
столетиями народных рецептах, 
знаниях о лекарственных свой-
ствах растений. Очень важно на-
чать консультации с таким биз-
несом в целях обсуждения их 
справедливого вклада в устой-
чивое развитие коренных наро-
дов и позитивной популяриза-
ции их традиционных знаний.

Уважаемые коллеги, Вы зна-
ете, что этнотуризм сегодня ак-
тивно использует элементы 
культуры и традиций коренных 
народов, в том числе для из-
влечения прибыли. Однако это 
зачастую происходит не толь-
ко без нашего участия, но может 
и нести прямые угрозы, связан-
ные с искажением нашей культу-
ры, формированием о нас нега-
тивных стереотипов, нарушени-
ем нашей аутентичности. В этой 
сфере мы в первую очередь го-
ворим даже не о справедли-
вом распределении выгоды, а о 
предотвращении неприемлемо-
го (и даже оскорбительного) ис-
пользования нашей культуры».

Сессия «Этнологическая экс-
пертиза, эффективные про-
граммы и механизмы постро-
ения отношений с коренными 
народами», прошла 2 ноября 
совместно с компанией «Нор-
никель». Она была посвящена 
накопленному опыту проведе-
ния этнологических экспертиз в 
регионах присутствия одной из 
крупнейших горно-металлурги-
ческих компаний мира.

«Если мы хотим быть лидера-
ми не только в производстве, но 
и соответствовать другим ключе-
вым параметрам ответственного 
корпоративного управления, то 
обязаны руководствоваться по-
вышенными стандартами также 
и в отношениях с коренными на-
родами. В этой связи компания 
осознано переходит от патер-
налистских к партнерским под-
ходам, повышающих эффек-
тивность, открытость и устойчи-
вость наших взаимоотношений с 
коренными народами», – сказал 
вице-президент «Норникеля» по 
федеральным и региональным 
программам Андрей Грачев.

Проектный офис развития Ар-

ктики выступил оператором эт-
нологических экспертиз, орга-
низованных с целью оценить 
воздействие на возможности 
устойчивого развития коренных 
малочисленных народов хозяй-
ственной деятельности компа-
нии в регионах ее присутствия. 
В том числе планирующейся 
разработки Колмозерского лити-
евого месторождения на Коль-
ском полуострове.

«Повестка Форума особен-
но актуальна для нашей стра-
ны, где в тридцати четырех ре-
гионах проживает сорок семь 
коренных малочисленных наро-
дов. При промышленном разви-
тии, они относятся к наиболее 
уязвимым группам. Их систе-
мы жизнеобеспечения, культура 
и самосознание критически за-
висят от хрупкой традиционной 
среды их жизнедеятельности», – 
сказал Игорь Баринов.

Также на площадках Форума 
были рассмотрены вопросы экс-
пертного обеспечения взаимоот-
ношений бизнеса и коренных на-
родов, функционирования тер-
риторий с особыми правовыми 
режимами регулирования соот-
ветствующих взаимоотношений, 
апробирования международных 
инструментов с учетом россий-
ских реалий и др.

Приоритеты коренных мало-
численных народов обозначил 
президент Ассоциации корен-
ных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока Российской Федерации Гри-
горий Ледков:

«Особую важность имеет про-
должение совместной работы с 
органами власти и промышлен-
ными компаниями по совершен-
ствованию нормативной-пра-
вовой базы. Ключевое значе-
ние имеют вопросы проведения 
оценки воздействия промыш-
ленных проектов на наш тради-
ционный образ жизни и искон-
ную среду обитания, а также 
расширение участия коренных 
малочисленных народов в при-
нятии связанных с этим реше-
ний», – подчеркнул Григорий 
Ледков.

Организаторами Форума вы-
ступили Федеральное агентство 
по делам национальностей, Ас-
социация коренных малочис-
ленных народов Севера, Си-
бири и Дальнего Востока Рос-
сийской Федерации и компания 
«Норильский никель».

Надежда Закревская;
Источник: Федеральное 

агентство по делам 
национальностей
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ПЕСНЯ  ИТЕЛЬМЕНКИ
В моих жилах течёт ительменская кровь. 
К славным предкам сильна в моём сердце любовь. 
Я по улицам сельским с восторгом хожу, 
В каждом камне след прошлого я нахожу.

Изменилось село, но всё так же течёт 
В нашем центре ручей и пьёт воду народ. 
На рыбалку мы с папой часто ходим вдвоём, 
На костре уху варим, громко песни поём

Вечерами люблю я «головнушки» плести, 
Красивее моих – Вам нигде не найти. 
А уж если все дружно мы пустимся в пляс, 
То в округе все знают – значит, праздник у нас!

Край родной обожаю и корнями горжусь. 
И как дед мой когда-то, лихо в танце кружусь. 
И как бабушка раньше, я готовлю тельно, 
Пусть живёт, процветает родное село!

ЧАӃА’ԒЭС  ИТЭНМЭН’ИН
Чэскэ кәмман сытԓ хскас итәнмән’ин мԓим. 
К ант’элкас предкам эсчаӄ чэскэ кәмман лиӈч лфталатэс. 
Кәмма по улицам атно’ан с восторгом ԓалэкас, 
Чэскэ каздой ֯вапк’ол ԓкзаном ихԓту’ин кәмма чкэкас.

Мэња’ԓкас атном, но эвун так же хскас 
Чэскэ мизвин каннэн киввэчх, и вэлкас и ч’амнзанлал. 
Ханк элвэнтзокас музан с папой часто ԓалэкас касх, 
Ханк уйирит иԓӄ эњч’ин кокэкас, ӈачк’эллаӽ чаӄа’ԓэс 
чаӄа’ԓкас.

Вэчером лфталатэс кәмма «головнушки» плести, 
Ч’инэӈч’инэӈ кәмман – тузан ӄа’м ма’ хэ’њч. 
А уж если эвун дружно музан пустимся чэскэ эстэлкас, 
То чэскэ твэлкас эвун хиӄ эԓэс – значит ч’ахԓэс олла музан!

Ињԓэм Мизвин Сәмт обожаю, и пӈылпӈыл гордэ’ԓкас 
И ласт митх кәмман ит’э-то, лихо чэскэ эстэлкас к’элэкас. 
И ласт митх ӄа’т ит’э, кәмма направэс тэльно, 
Пусть сонԓэс, процветает Мизвин Сәмт атном!

Ксения Бороздина (Спешнева)

ИТЕЛЬМЕНСКИЙ ЯЗЫК

КӘММАН  МИТӼ
Кәмма тласкичэн мэллаӽ эк ч’инәӈлаӽ ч’амзањԓӽкит – кәмман митӽкит 

Запороцкой Марине Львовне.
Әнна к’ахскнэн 6 октябрянк 1917 годанк атнумк Снэ’н. Митӽ ԓӄзувэн 

ч’инәӈлаӽ, вэсолой, квэтаткнэн эк тэӈлаӽ. Әннан лаӽсӽанк ԓӄзув’эн 
птос п’э’н – этуктунук близнеца’н. Ԓӄувэ’н ӽэӄэлаӽа’н года’н, птос п’э’н 
к’изакнэ’н, ксунԓӄзукн’эн ч’аӄ п’э’н: әнна, Иван, Лука и Миланья. Исхэ’н 
ӄ’ат атхсака к’изакн’эн, ты’нвэкит п’э’н сунсы’н тынуты’нк атнумк Снэ’н.

Әннанк ԓӄзувэн пэрвой любовь әннан атнумк, ӽэ исхэ’н ӄ’эфӄ’эфом 
кзыли’н әннанкэ ӄамзан атнумх’ал Сузх. Әӈӄа би љаӈэ ӄа’м ксхэл-
лакнэн, исхэ’н әннан ӄамзан ӄасх инхт кәнл’и’н әнна тнумканк кэстанк. 
Митӽ клэкнэн ӈич.

Ӄун, тхатхак анок’ан мэт’ск’энтэнк, кәмман митх Александр Корни-
лович ̊ктхԓкнэн кэстанкэ мэт’эњч. Митӽ дивнэ’ кӽинэкнэн митӽанкэ заӄ 
ԓэмэс мэт’эњч. Әнна кԓэкнэн мэт’эњч, к’ањчп’ан әмптова. Мэт’эњч 
ксуњԓӄзукнэн кӈалосанк, кнукнэн ӄниӈ’ин столанкэ ч’амзанла’нчом. 
Митӽ к’ањчп’ан мэт’эњч нокас у’ин чкәпччом ̊плаӽ мискэ’х’ал. Нэсэмӄ 
мэт’эњч әнк’зос ләмәс соранэсӽӄ эк пола’н. Нәлкә’лкичэн, ласт әнна кл-
фталазнэн ча’ӄаԓэс. Суњԓкила’н кк’оԓкн’эн чаӄа’ԓкас эк ма’ԓкас йайа-
ранк, әӈӄа би әԓчкос мэт’эњч к’элэзэн, эстэлзэн.

Ит’э мэт’ск’ай ԓӄзувэн ̊плаӽ, әнна ԓӄзувэн лот’ԓхэкас эк атнола’н 
кӽэнэкнэ’н ԓэмэс әнна.

Митӽ ктхиԓкнэн тхатхаск, ласт итӽ эх мэт’ск’ай дивнэ’ к’иԓкнэ’н атнумх’ал 
анӽсӽанкэ кив Сузх. Мэт’ск’ай к’иԓкнэн к’алэк, инхсэ’нк ктэкэйкнэн сал’а’н 
манзэ’нк эк к’иԓкнэн ӽамух ч’амзањԓӽ, кфайхакнэм, мэхну кнэзлэкнэн, 
әӈӄа ԓмазэн. Митӽ кфайхакнэм лэм, әнна ӄу’нэӈэ’н ктхиԓкнэн мэт’ск’ай. 
Капитан ̊плаӽ корабљанк ксхэзэкнэн мэт’ск’айчом материнканкэ.

Нэсэмӄ кәмман митх клфталазнэн ӄтэкас мэԓкэв, кпэ’н, эфк, лӄлам, 
мякоть нынэмк, әӈӄа бы кскәс толкуша’. Митӽ ԓӄзувэн льви чикиԓӽ.

Митӽ Марина Львовна ԓӄзувэн лаӽсӽ кәмман митӽ Ксения эк митх 
Жирков Борис Александрович, мин нтхэԓӄзускичэн эк нлфталазэн, ша-
ман эк тнакол ансамблљанк «Эљвэљ».

Тгордэ’ԓӄзускичэн кәмма’н тынуты’н эк тхатхаск тлаӄзаԓкичэн кәмма’н 
п’э’нкэ эк камлона’нкэ ч’инэӈлаӽа’н лано’н итәнмә’нк тынувалх’ал Кулес 
(ты’н ӽэлаӈ митх Боря кхинэкнэн увик эк итәнмә’н Самзат’ин районак).

Александра Запороцкая, преподаватель Заева Т. К.
Сборник по материалам ежегодного краевого конкурса

«Лучшая творческая работа на родных языках коренных
Малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока,

проживающих на территории Камчатского края

МОЯ  ПРАБАБУШКА
Я хочу вам рассказать об удивительном и прекрасном человеке – 

о моей прабабушке Марине Львовне Запороцкой.
Она родилась 6 октября 1917 г. в селе Морошечном. Прабабушка 

была красивая, весёлая, трудолюбивая и заботливая. Её мама родила 
семерых близнецов, то есть 14 детей. После суровых голодных годов и 
разных болезней в живых остались только четверо: она, Иван, Лука и 
Миланья. Её родители рано ушли из жизни, поэтому детей воспитывали 
родственники селе Морошечном.

У неё была первая любовь в родном селе, но против её воли и обма-
ном Марину Львовну выдали замуж за другого человека и соседнего 
села Сопочного. Чтобы невеста не убежала, родители будущего мужа 
держали её два дня в подполе. Пришлось прабабушке смириться и со-
гласиться выйти замуж. Однажды, после весенней охоты на медведя, 
мой прадед Александр Корнилович принёс домой маленького медве-
жонка. Прабабушка долго упрашивала мужа не убивать его. Из соски 
выкормила этого медвежонка, вырастила и многому обучила. Медвежо-
нок был членом семьи, жил с ними в землянке, кушал за одним столом. 
Прабабушка научила его есть деревянной ложкой из большой миски. 
Ещё медвежонок помогал прабабушке мыть посуду и полы. Удивитель-
но, но он любил музыку. Соседи специально приходили петь и играть на 
бубне, чтобы посмотреть, как он кружится вокруг себя, танцует.

Когда медведь вырос, то стал более агрессивным, и односельчане по-
требовали избавиться от этого дикого зверя.

Прабабушка с горечью вспоминала, как они с прадедом и двухлетним 
медвежонком долго шли из села в устье реки Сопочной. Медведь покор-
но шёл рядом, иногда вставал на задние лапы и шёл, как человек, и из 
его глаз текли слёзы, видимо, чувствовал разлуку. Бабушка тоже пла-
кала и до конца жизни вспоминала своего воспитанника. Капитан боль-
шого судна, увидев такого обученного медведя, сразу согласился взять 
и увезти его на материк.

Ещё моя бабушка любила собирать много разных ягод, заготавливать 
впрок сарану, кимчигу, выскребала мякоть из стебельков кипрея, чтобы 
приготовить толкушу. Прабабушка была отличной хозяйкой.

Прабабушка Марина Львовна родила мою бабушку Ксению и дедушку 
Бориса Александровича Жиркова, которого мы все помним и любим как 
шамана и художественного руководителя ансамбля «Эльвель».

Я очень горжусь своими предками и постараюсь в будущем донести 
своим детям и внукам удивительные истории ительменов из рода Кулес 
(так деда Боря называл себя и ительменов Тигильского района).
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В селе Манилы для отдыха жителей 
обустроили этно-парк «Апигин»
Этно-парк  расположился  в 

живописном  месте  на  берегу 
реки Манилка, окружённый то-
полями и берёзами. Для удоб-
ства жителей, парк обустроен 
скамейками  и  столами,  уста-
новлены  топиарии  в  форме 
медведей,  вымощены  плит-
кой пешеходная дорожка.

На территории этно-парка воз-
веден гостевой дом с оборудо-
ванной кухней и выставочной 
комнатой, по периметру установ-
лено ограждение.

В дальнейшем парк будет ос-
нащён освещением и камера-

ми уличного видеонаблюдения 
для безопасности отдыхающих. 
В 2024 году запланированы ра-
боты по дальнейшему благоу-
стройству территории парка, в 
которые войдут покраска кон-
структивных элементов, строи-
тельство сцены и обустройство 
дополнительных пешеходных 
дорожек.

От лица жителей села Мани-
лы выражаем огромную благо-
дарность нашим ребятам, ко-
торые занимались строитель-
ством этно-парка «Апигин», 
Оптепину Александру, Оптепи-
ну Родиону, Элгих Николаю Бо-

рисовичу. Благодаря их труду, 
у жителей Манил, теперь есть 
место для проведения отдыха, 
праздничных национальных ме-
роприятий, а гости могут по-
знакомится с культурой и тра-
дициями коренных жителей 
села – сказала глава села Бро-
венко Зоя Николаевна.

На строительство этно-пар-
ка «Апигин» в рамках реализа-
ции проекта «Решаем вместе», 
из краевого бюджета Правитель-
ством Камчатского края было 
выделено 5 450 000 рублей.

Строительство этно-парка 
было реализовано в рамках про-

екта «Решаем вместе».
Инициатором проекта «Реша-

ем вместе» в 2020 году стал гу-
бернатор Камчатского края Вла-
димир Солодов.

Источник:  
сайт Правительства 

Камчатского края

Международная 
выставка-форум «Россия»

4  ноября  в  Москве  откры-
лась международная  выстав-
ка-форум  «Россия».  На  этой 
выставке  представлены  все 
субъекты  Российской  Феде-
рации,  а  также  несколько  за-
рубежных стран. Чтобы обой-
ти всю выставку, понадобится 
не один день.

На территории ВДНХ располо-
жились разные павильоны, где 
можно посетить экскурсии, изу-
чить достижения регионов, ин-
фраструктурные объекты в ми-
ниатюре и натуральную вели-
чину. У главного входа на ВДНХ 
гостей встречала огромная ко-
пия «Вышитой карты России» 
(напомним, что идея этого про-
екта зародилась в Чувашии, а 
Камчатский край также принял 

в этом участие, над вышитой 
картой нашего региона работа-
ли камчатские мастерицы). Ори-
гинал вышитой карты, который 
находится в постоянной экспо-
зиции музея в Чувашии, на вре-
мя работы выставки размещен в 
одном из павильонов.

Президент РФ Владимир Пу-
тин также недавно посетил вы-
ставку и провёл встречу с моло-
дыми предпринимателями стра-
ны. В ходе данной встречи глава 
государства сравнил последние 
изменения площадки ВДНХ с 
трансформациями всей России, 
а также отметил возрождение 
принципов, на которых эта вы-
ставка была основана.

Некоторые регионы предста-
вили особые экземпляры, такие 
как макеты кабины и фюзеляжа 

Ил-76 в натуральную величину, 
а также большую фигуру кам-
чатского краба. В рамках рабо-
ты выставки предусмотрены от-
дельные дни разных регионов. 
Камчатка открыла «Дни Дальне-
го Востока».

Павильон Камчатского края 
вошёл в число лучших на ВДНХ 
в этом году. Край представил не 
только невероятные природные 
красоты, которые обязательно 
хочется посетить всем однажды 
их увидевшим, но и достижения 
туристического бизнеса. Инте-
рактивные площадки павильона 
позволяют увидеть волны Ти-
хого океана, почувствовать жар 

вулканов и энергию Долины гей-
зеров.

Отдельного внимания заслу-
живала презентация работы 
рыбной отрасли края. Камчат-
ка удивила гостей выставки не 
только разнообразием лосося, 
но и своей невероятной кухней.

Благодаря такой яркой пре-
зентации региона у камчатского 
павильона выстраивалась оче-
редь. А уникальные артисты на-
ших ансамблей привлекли ещё 
большее количество посетите-
лей и познакомили их с культу-
рой полуострова. В этом году 
представлять культуру корен-
ных народов Камчатского края 

отправились ансамбли «Вэем» 
(пгт. Палана) и «Нургэнэк» (с. 
Анавгай).

Выставка достижений народ-
ного хозяйства – крупнейший 
экспозиционный, музейный и ре-
креационный комплекс в мире. 
С момента открытия 1 августа 
1939 года название менялось 
несколько раз – ВСХВ, ВДНХ 
СССР, ВВЦ. Сегодня ВДНХ – 
уникальное пространство му-
зейно-выставочных проектов, 
международных деловых выста-
вок и конгрессов, фестивалей и 
праздников.

Именно на ВДНХ можно уви-
деть выдающиеся архитектур-
ные шедевры, которые вме-
сте представляют собой памят-
ник советской эпохе и образец 
господствующих в разное вре-
мя стилей. Среди них монумент 
«Рабочий и колхозница», фонта-
ны «Дружба народов» и «Камен-
ный цветок», павильоны «Зем-
леделие», «Советская культу-
ра», «Космос» и другие (vdnh.ru)

Напомним, что весной этого 
года также на ВДНХ прошла фо-
товыставка «Камчатка. Рассказ 
в лисах». Фотопроект формиро-
вался более 2-х лет в Кроноцком 
заповеднике. Организаторами 
фотовыставки выступили Пра-
вительство Камчатского края и 
Кроноцкий заповедник, которые 
получили поддержку Президент-
ского фонда культурных инициа-
тив.

Выставку-форум «Россия» 
гости и жители столицы стра-
ны могут посетить до 4 апреля 
2024 года.

Надежда Закревская
Фото: интернет-источники
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